
香港文匯報訊（兩會記者組

周逸 北京報道）黃浦區區長周
偉（見圖）在接受香港文匯報記

者獨家採訪時稱，黃浦區「十二五」的主要
發展機會在於「新金融」，重點區域是南外灘
濱水區，計劃投資逾1,000億元（人民幣，下
同）。他稱，香港無論從經驗、理念、實力，
還是人才優勢都值得上海學習，是最佳的合
作對象之一。周偉通過香港文匯報力邀本港
企業參與，共同描繪黃浦「十二五」藍圖。

3大中心吸引5類機構
周偉介紹，「十二五」期間黃浦「金融外

灘」的定位是三大中心：資產管理中心、資
本運作中心、金融專業服務中心。三個中心
同時瞄準全國性和國際化的目標。「今後大
型的銀行會向陸家嘴集中，創新性的金融機
構則集聚到黃浦來。」以此為基礎，將重點
吸引5大類機構入駐。第一類為支撐上海國際
金融中心建設的重大功能性機構，如證交
所、期交所、清算所、外匯交易中心等。第
二類是證券、基金、信託、投行、融資租

賃、股權投資等非銀行類金融機構。第三類
為與金融業相配套的專業服務仲介機構，包
括信用評級、資產評估、會計審計、法律服
務等。第四類是公益性的金融文化機構，如
金融博物館、俱樂部等等。第五類則是創新
型金融機構，瞄準「新金融」業務。
周偉認為，「新金融」將是黃浦作為上海

金融核心區的獨有優勢。他說，新金融可細
分為4部分，首先是新行業，比如PE、VC等
機構，與別區不同的是，黃浦區對這類機構
的規模和品牌提出了更高要求。據介紹，去
年黃浦新成立的規模以上金融機構近20家，
其中過半是PE和VC。周偉稱，近期便會有一
個震動業界的私募基金項目落戶黃浦。
其次是傳統金融業態拓展出的新業務。周

偉舉例說，兩家總部在黃浦的證券公司，除
自營及經紀業務外，去年又獲得了中國證監
會批准的唯一兩張資產管理牌照。

千億改造南外灘濱水區
第三部分是新領域。包括金融及其他領域

的交叉、兼業、融合，如航運金融、航運業
的營運中心、管理中心，能源金融、科技金
融等。據悉，已有至少兩家保險公司今年要
在黃浦區成立航運金融服務中心。周偉強
調，新金融的主力將是包括民營資本主導的
金融總部及非金融央企的金融業務。黃浦區
會重點吸引這些屬於第四部分的「新成員」。
今年黃浦區將重點啟動南外灘濱水區的綜

合改造，預計投入資金過千億。周偉稱，如
此大的一塊蛋糕，非常希望香港有實力的企
業能夠加入，共同分享。

■從左至右：黑龍江省委副秘書長楊東奇、香港文匯報執行總編輯張建華、
香港文匯報社長王樹成、黑龍江省委書記吉炳軒、香港文匯報社長助理兼北
京分社社長秦占國、黑龍江分社社長蔣典昌。 香港文匯報記者楊同玉 攝

吉炳軒：黑龍江吹響加快發展集結號
香港文匯報訊 （兩會記

者組 楊同玉 北京報道） 全國
人大代表、黑龍江省委書記吉炳

軒昨午在北京會見了香港文匯報董事
長、社長王樹成。吉炳軒說，「我每天

都看到香港文匯報，報道內容很好，評論水
準很高，黑龍江將為你們的新聞採訪提供便
利條件，就你們關心的一些話題進行深入報

道」。王樹成表示，香港文匯報社已將黑龍江辦事
處升格為黑龍江分社，通過充實力量，進一步強
化對黑龍江省經濟社會發展的報道力度。

每天看本報 評論水準高
曾在中宣部擔任領導職務的吉炳軒，對香港文

匯報十分熟悉，聽說香港文匯報在世界各地已創
立了15個海外版，海外的發行量達到80萬份，十
分高興。他歡迎王樹成在方便的時候率團到黑龍

江省參觀訪問，「多走走，多看看」。
在吉炳軒調任中共黑龍江省委書記的2008年，

黑龍江省委提出了建設「八大經濟區」和「十大
工程」。從此，黑土地吹響了加快發展的集結號，
「八大經濟區」和「十大工程」成為了黑龍江省發
展的新亮點、應對危機保增長的重要支撐和推動
全省經濟社會發展的強大動力。
2009年4月，哈大齊工業走廊、東部煤電化基地

等「八大經濟區」專案開始啟動建設，《大小興
安嶺林區生態保護與經濟轉型規劃》得到了國務
院批覆，上升為國家戰略。與此相呼應，千億斤
糧食產能工程、現代交通網絡建設工程等「十大
工程」全面推進，與「八大經濟區」規劃相輔相
成，共同成為黑龍江省加快發展的強勁「引擎」。
據介紹，通過大力推進「八大經濟區」和「十

大工程」建設，黑龍江省的經濟社會發展取得顯
著成就。2010年，黑龍江全省生產總值達到10,235

億元（人民幣，下同），地方財政收入達到1,073
億元，如期實現「雙一」目標，分別比上年增長
12.6%和21.2%。糧食總產突破1,000億斤大關，成
為全國第二個超千億斤的省份。

王樹成：充實力量報道發展
黑龍江省地域遼闊，資源富集，工業基礎雄

厚，又是國家的大糧倉，且具對俄沿邊開放的絕
對優勢。王樹成社長說，基於此，我們決定將黑
龍江辦事處升格為黑龍江分社，這是香港文匯報
繼北京、上海、廣東、河南、浙江以後的第六家
分社，希望通過充實力量，在報道黑龍江省經濟
發展、社會進步方面發揮更大作用。
黑龍江省委副秘書長、辦公廳主任楊東奇，香

港文匯報執行總編輯張建華、社長助理兼北京分
社社長秦占國、黑龍江分社社長蔣典昌一同參加
了會見。
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川邀港特首見證熊貓館竣工

香港文匯報訊 (兩會

記者組 趙一存 北京報

道)為防止中國外匯儲

備持續貶值，全國政協

經濟委員會副主任、民

盟中央原名譽副主席厲

以寧昨日建議，中國可

適當增加黃金儲備，特

別是在黃金價格

稍有下跌之時

抓緊時間以

外匯購入

黃金，以

有利於保證外

匯儲備的安

全。

■全國政協委員、著名經濟學家厲以寧（右）回答記者提問。 新華社

厲以寧倡買金防外儲縮水
及時適當調整「硬通貨」多管齊下保安全

厲以寧在昨午舉行的全國政協11屆4次會議第2
次全體會議上發言時表示，當前，在國際經

濟仍然動盪的形勢下，如何防止中國外匯儲備持
續貶值值得關注。

抓住金價下跌時機
厲以寧認為，要優化外匯儲備結構，任何一種

硬通貨在中國外匯儲備中佔多大比重，並無固定
不變的模式，要根據實際情況，及時調整，全盤
考慮，但調整的速度不宜過快，調整的次數也不
宜過多，否則引起國際經濟動盪加劇，反而對中
國不利。
他說，中國的外匯儲備可以擴大為外匯黃金儲

備。最近幾年黃金價格呈上升態勢，中國可以適
當增加黃金儲備，特別是在黃金價格稍有下跌的
時候，應該抓緊時間以外匯購入黃金。增加黃金
儲備，對於保證外匯儲備的安全是有利的。

可選土地礦林績優股
厲以寧建議，要樹立外匯資產儲備的理念。目

前中國的外匯儲備是單純由外幣債券構成的。實
際上，從國家外匯儲備安全的角度來說，應該既
有外幣所構成的外匯儲備，還可以用能夠較快變
現的外匯資產作為儲備。要選擇優質的外匯資

產，如土地、礦山、森林以及業績好的上市公司
股票。外匯資產的收益可能大於所持有的外幣債
券的收益。
他建議，利用外匯儲備作為對外信貸資金，帶

動產品出口、工程承包、勞務輸出、或在境外設
立生產基地、物流設施等，這樣不僅可以帶動國
內經濟發展，增加就業，還可以獲得外匯收入。
厲以寧表示，用活外匯儲備的關鍵在於如何

「用」。一是鼓勵國內企業走出去，二是增加進口
先進的機器設備、短缺的原材料和燃料，三是建
立海外投資基金。

藏匯於國和藏匯於民並重
他認為，中國應該力求做到「藏匯於國」和

「藏匯於民」並重。鼓勵民間增加所儲存的外匯，
是有利於經濟穩定和經濟發展的。因為，一旦國
際經濟發生動盪或外匯市場波動，民間（無論是
企業還是個人）總會隨時採取對策，力求保值，
避免意外損失。
他說，民間外匯儲備越多，中國的外匯儲備安

全就越有保障。當然，民間持有較多的外匯，也
有可能增大外匯市場的風險，這就要求政策引導
和金融監管到位，只要制度齊全和完善，風險是
可以預防或減少的。
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香港文匯報訊（兩會記者組 江雨馨、林舒婕、

宋濤 北京報道）四川省副省長黃小祥今天在北京
宣布，香港對汶川大地震災區的援建項目，均可
按質按時完成，四川邀請香港特首曾蔭權到成都
參加由港人援建的熊貓館的竣工儀式，並感謝港
人對四川的無私支持。他在新聞發布會上強調，
過去三年是四川對外開放發展最快、成效最大的
三年，外來投資達到1.24萬億元人民幣。
港府援川的逾100個項目預定於今明兩年陸續竣

工，黃小祥說，四川非常感謝香港在災後重建上
的無私援助。目前香港援建的各個項目都在按計
劃順利進展，每一個項目都能按照要求按期完

成。「我們期待㠥曾蔭權特首能夠到成都，參加
港府援建項目尤其是熊貓館的竣工驗收活動。」
黃小祥表示，四川與香港計劃於近期就國際物

流進行高層合作對話，建立新的合作機制。

四川高官今年訪台
另外，他又稱，繼省委書記劉奇葆率團訪台

後，四川省今年計劃再派高層訪問團赴台。
他特別提出，台灣國泰銀行1996年就在成都設

立了代表處，這是台灣金融機構在大陸最早設的
機構，四川期待㠥今年至少有1至2家台資銀行在
成都設立分行。

滇緬鐵路力爭今年開工
香港文匯報訊（兩會記者組

羅斯、譚旻煦 北京報道）十一
屆人大四次會議雲南代表團昨
日早上開放，商務部部長陳德
銘參加雲南團會議時說，商務
部就交通問題目前已有專門的

規劃，與東南亞國家的交通規
劃將首推鐵路建設，其中雲南
昆明到緬甸皎漂的鐵路將力爭
今年開工。據了解，連接緬甸
若開邦皎漂深水港至昆明的鐵
路將於2015年前建成。

畫師：班禪具政治家素養
香港文匯報訊（兩會記者組

肖晶 北京報道）被稱為「90後
小活佛」的十一世班禪額爾德
尼．確吉傑布二次亮相政協會
議，吸引多方關注，被稱讚從
容參政、善於溝通。全國政協

委員、班禪畫師尼瑪澤仁在接
受香港文匯報記者專訪時表
示，他深感十一世班禪作為宗
教的領袖同時具備政治家的素
養，相信他今後定能進入國家
政治領域高層。

冀中能源欲進世界500強
香港文匯報訊（兩會記者組

郝衛 北京報道）正在北京參加
全國「兩會」的全國人大代
表、冀中能源集團董事長王社
平，日前接受香港文匯報記者
專訪時表示，該集團將繼續做
大做強煤炭產業，振興發展製
藥產業，培育壯大航空產業，
全力挺進世界500強。
冀中能源去年確定了「一體

兩翼，多元發展」的戰略，以
煤炭為主體，以製藥、航空為
兩翼，在多個領域取得了長足

發展，完成銷售收入1,350億元
（人民幣，下同），利稅106億
元，綜合實力、利潤貢獻率連
續三年穩居河北省國企首位。
王社平稱，冀中能源今年目

標是生產原煤超億噸；在「十
二五」時期向河北航空投資百
億；加快華北製藥新園區的建
設，搶灘生物製藥高端市場。
王社平表示，要讓13萬名職

工分享企業發展的成果，冀中
能源職工收入已增加1倍，位
居河北省煤炭系統首位。

張澤熙倡兩岸港口合作
香港文匯報訊（兩會記者組

張昕、劉曉靜 北京報道）全國
政協委員、台盟浙江省主委張
澤熙表示，由於海峽兩岸的港
口間地理位置靠近，資源互補
性強，因此建議大陸應推動開
展海峽兩岸港航業的交流與合
作，打造具有全球輻射能力的
航運樞紐中心。
張澤熙建議，應首先合理規

劃海峽西岸的港口資源，加強
兩岸港口資源整合；建立機
制，推進港口群聯繫常態化，
並建立海峽港口群聯繫會議制
度。兩岸還應爭取在海峽港口
群內就運價、建港力量的共
用、建設智慧港口等達成共
識，促進海峽各個港口錯位發
展，並從金融、保險、法律等
為港口群提供配套條件。

■四川省副省長黃小祥。
香港文匯報記者林舒婕 攝

■上海外灘金融核心區域全景。

71歲高齡的厲以寧和陳錫文、李德水等7委員
一起出席預定一小時的記者會。李德水「談興
大發」，一次過講了約半個小時，還沒停下的意

思。身邊的厲以寧拍㠥李德水提醒說：「你再講別人
都沒時間講了。」他佯作不快的表情引得現場一片笑聲。李
德水也笑了。此後，厲以寧手邊多了一張小紙條，一旦有委
員發言超時就遞過去。會後，記者看到紙條上有兩種筆跡寫
㠥「請簡短」和「請委員控制發言時間」。 ■中新社

厲以寧客串時間監督員

小記者圍堵馮小寧
著名導演馮小寧委員走出會議室，5名身穿紅背心的小記

者跑到跟前，「馮老師，我們都看過《舉起手來》，很喜
歡。」聽到他所導演拍攝的戰爭喜劇片名字，馮導演回頭停
下腳步。小朋友們即圍了過去，馮小寧笑㠥答問，並滿足簽
名要求。一名小記者打開筆記本，上面已有黃宏、陳祖芳、
王習三、劉蘭芳、姜昆等大明星的簽名及寄語。 ■中新社


